
 
 
 
 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DAS VELAS 

ACTA Nº 11 

Acta da reunião ordinária da Assembleia Municipal das Velas, realizada no dia 27 de 

Dezembro  do ano 2006: ---------------------------------------------------------------------------------- 

------Aos vinte e sete dias do mês de Dezembro do ano dois mil e seis, pelas vinte 

horas e trinta minutos, reuniu a Assembleia Municipal, no Salão Nobre dos Paços do 

Concelho das Velas, freguesia das Velas, com a seguinte ordem de trabalhos: ---------- 

1 – Lei das Comunicações Electrónicas/Taxas pelos direitos de passagem;---------------- 

2 – Autorização para Contracção de Empréstimo a Curto Prazo;------------------------------ 

3 - Aprovação das Grandes Opções da Plano para o Ano de 2007;--------------------------- 

4 – Aprovação da Proposta de Orçamento da Receita e Despesa para o Ano de 2007; 

5 – Reapreciação do pedido de classificação  como “Espécie de Interesse Municipal” 

de um exemplar de Sobreiro.---------------------------------------------------------------------------- 

----- Feita a chamada verificou-se a presença dos seguintes membros: José Gaspar 

Amaral Pereira, Manuel Fernandes Lopes Ávila, Maria Adelaide Ferreira da Silveira, 

António Oldemiro das Neves Pedroso, Adriano Manuel de Oliveira Cabral, João 

Manuel Estrela Maciel, Abel Jorge Igrejas Moreira, Virgínio Manuel Fonseca da 

Silveira, José Luís Dias Bettencourt, José Manuel Soares de Matos, Paula Maria 

Bettencourt Sequeira Amarante, Leonel Rodrigues dos Ramos, Manuel da Costa 

Mendonça, Dário Trajano da Silva Almada, Luís Virgílio de Sousa da Silveira, Fátima 

de Lourdes Bettencourt Amarante, Honorato Manuel Bettencourt da Silveira e Raúl 

António Cordeiro Brasil. O membro Vasco Fernandes de Matos, Presidente da 

Freguesia de Manadas, fez-se substituir por Juvelino Gabriel da Silva Reis, Secretário 

da mesma Freguesia. Os membros Manuel Soares da Silveira e Rui Jorge Teixeira 

Moreira justificaram a sua ausência, fazendo-se substituir, ao abrigo do art. 53.º, n.º 2 

do Regimento desta Assembleia pelos Senhores Adriano Manuel da Silveira Brasil e 

Francisco Almerindo Pedroso Reis, respectivamente.--------------------------------------------- 

----- Procedeu-se á leitura da acta da reunião anterior.------------------------------------------- 

----- Foi de seguida feita pelo Presidente da Assembleia a leitura de toda a 

correspondência recebida.-------------------------------------------------------------------------------- 
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----- Por solicitação do Senhor Presidente do Município foi, com a concordância de 

todos, agendado um sexto ponto, Autorização da Assembleia para a celebração de 

Protocolos de Cooperação entre o Município e as Juntas de Freguesia do Concelho 

para o ano 2007.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- A pedido dos lideres foi, com a concordância de todos, agendado um sétimo 

ponto na Ordem de trabalhos para discussão e aprovação de uma proposta que a 

seguir se transcreve: “Os Grupos Municipais das forças políticas  representadas nesta 

Assembleia, P.S., P.P. e P.S.D. em virtude do ofício recebido, que se anexa fotocópia, 

da entidade Grupo Desportivo Velense, vem propor ao Executivo do Município que 

seja vendido a esta Instituição um terreno, sito Entre Morros, Vila das Velas, para a 

construção da sua Sede pelo valor patrimonial, em conformidade e atendendo á 

situação económica que esta Entidade atravessa”, ficando assim este ponto com a 

seguinte redacção: Proposta de venda de um terreno ao Grupo Desportivo Velense.--- 

----- Iniciadas as inscrições para o período antes da ordem do dia, deu entrada na 

Mesa um voto de pesar que a seguir se transcreve: “ Os Deputados á Assembleia 

Municipal de Velas, pelo Partido Socialista, pelo Partido Popular e pelo Partido Social-

Democrata, apresentam a esta Assembleia um voto de pesar pelo falecimento do 

Senhor Rogério da Silva Contente, no dia 13 de Novembro do corrente ano. O Senhor 

Professor Rogério da Silva Contente, enquanto viveu em S. Jorge foi sempre uma 

pessoa de bem e com elevada contribuição para o desenvolvimento de S. Jorge. Foi 

professor de 1.º Ciclo do Ensino Básico, Fundador do Externato Cunha da Silveira e 

Provedor da Santa Casa da Misericórdia de Velas. Exerceu o cargo de subdelegado 

do Procurador da República e de Deputado Regional pelo circulo eleitoral de S. Jorge. 

Foi pessoa muito estimada na Região Açores. À familia enlutada as mais sentidas 

condolências. Foi decidido pelos Grupos Municipais dar conhecimento deste voto à 

familia”.--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 ----- Posto à votação foi este voto aprovado por unanimidade.--------------------------------- 

----- Pelo Grupo Municipal do Partido Socialista deu entrada na Mesa uma proposta no 

sentido de ser atribuido ao Largo da Igreja dos Rosais, o nome do Senhor Batista 

Sequeira Vieira. Foi deliberado agendar este ponto para discussão na próxima sessão 

desta Assembleia.-------------------------------------------------------------------------------------------  
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----- O membro João Manuel Estrela Maciel fez uma intervenção lamentando o facto 

de o Porto de Recreio Náutico de Velas ser tão pequeno, dizendo que o P.S. local 

devia intervir junto do Governo para que este fosse corrigido, o mesmo referiu ainda 

que era lamentável o facto de ter acabado o apoio do Governo ao transporte dos 

jornais e revistas, o que fez com que ficássemos a pagar mais pelos mesmos que os 

residentes no Continente.--------------------------------------------------------------------------------- 

----- Pelo Grupo Municipal do P.S., o membro Virginio Manuel Fonseca da Silveira  

disse que também queriam um Porto de Recreio maior, mas que aquele era o Projecto 

que a Assembleia Municipal tinha aprovado por maioria; o mesmo questionou o 

Senhor Presidente da Câmara sobre o facto de as Empresas privadas para poderem 

participar na Empresa Municipal “Velas Futuro” terem que possuir um capital social 

superior a 25.000.000,00€, facto esse que limitava a participação do Empresários 

locais.----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Senhor Presidente do Município respondeu dizendo que já solicitou ao Governo 

Regional uma reunião para tratar do assunto do Porto de Recreio e que estava a 

aguardar o agendamento da mesma pelo Senhor Secretário; em relação á 

participação das Empresas privadas na Empresa Municipal “Velas Futuro” disse que 

essa situação apenas se verificava numa primeira fase e que se devia à necessidade 

de obtenção de garantias, nomeadamente junto da banca, para a contracção de 

empréstimos.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Ainda no período antes da ordem do dia, foi o Senhor Presidente da Câmara 

questionado sobre vários assuntos do Concelho, nomeadamente sobre a recolha do 

lixo no Norte Grande, pelo membro José Manuel Alves de Matos, sobre a manutenção 

do sintético do “Municipal das Velas”, pelo membro Abel Jorge Igrejas Moreira e sobre 

a reparação da Escola da Urzelina, pelo membro Raúl António Cordeiro Brasil.----------- 

----- Todas as questões foram respondidas pelo Senhor Presidente da Câmara.---------- 

----- Iniciado o perído da Ordem do Dia, foi pelo Senhor Presidente da Câmara 

apresentado o 1.º ponto da Ordem de Trabalhos, Lei das Comunicações 

Electrónicas/Taxas pelos direitos de passagem.---------------------------------------------------- 

----- No uso da palavra disse que a  Fixação da taxa pelos direitos de passagem, 

decorria de um imperativo legal e que o valor proposto pelo Município era de 0,25%.--- 
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----- Posto este ponto à votação, foi o mesmo aprovado por unanimidade.------------------

----------------- O ponto 2 da Ordem de Trabalhos, Autorização para Contracção de 

Empréstimo a Curto Prazo no valor de 378.000,00€ (Trezentos e setenta e oito mil 

euros), foi apresentado pelo Senhor presidente da Câmara.------------------------------------ 

 ----- No uso da palavra disse que esta Autorização para Contracção de Empréstimo a 

Curto Prazo, se devia a dificuldades de Tesouraria.----------------------------------------------- 

------------------ Posto este ponto à votação, foi o mesmo aprovado com voto de 

qualidade do Senhor Presidente da Assembleia, com 9 (nove) votos contra do Grupo 

Municipal do P.S., 2 (duas) abstenções do Grupo Municipal do P.P. e 9 (nove) votos a 

favor do Grupo Municipal do P.S.D. o membro Honorato Manuel Bettencourt da 

Silveira não votou neste ponto por se encontrar ausente da Sala.----------------------------- 

----- O ponto três da Convocatória, Aprovação das Grandes Opções da Plano para o 

Ano de 2007, foi apresentado pelo Senhor Presidente do Município que disse que este 

documento representava a intenção de espelhar as intenções de investimento do 

Município nas diversas áreas de intervenção da Autarquia. Referenciou a intenção do 

Município em relação ao capítulo da Administração Geral, a aquisição de viaturas para 

o funcionamento das obras do Município, a continuação da reformulação do Parque 

Informático do Município. Nas Funções Sociais, obras de grandes reparações nas 

diversas Escolas do Concelho, a construção da nova escola das Manadas e a 

comparticipação na construção da nova escola para o ensino técnico-profissional. Na 

Habitação, a verba inscrita destina-se à construção de habitações a custos 

controlados. No capitulo do Saneamento, referiam-se á requalificação urbana do Largo 

Dr. João Pereira. No Abastecimento de água, referiu a abertura de um furo de água 

para reforço do abastecimento à Zona Sul e o reforço do abastecimento à Ribeira do 

Nabo e também à Urzelina. Nos Resíduos sólidos, a aquisição de novos contentores 

de lixo. Na Protecção do Meio Ambiente e Conservação da Natureza, a remodelação 

do cemitério. Na Cultura, a aquisição de livros para a Biblioteca Municipal. No 

Desporto, Recreio e Lazer, a aquisição de terreno para o Campo de Jogos do Norte 

Grande. Nas Funções Económicas e na rubrica da Agricultura, Pecuária, Silvicultura, 

Caça e Pescas, em cooperação com as Juntas de Freguesia a manutenção e 

recuperação dos caminhos de acesso às explorações agrícolas. Na acção Indústria e 
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Energia, redes (iluminação pública/doméstica) e telefones da zona de Entre Morros. 

Em Caminhos Municipais, a pavimentação e beneficiação dos Caminhos dos Nortes – 

2.ª Fase, recuperação do Caminho da Serroa. Nas Transferências entre 

Administração, celebração de Protocolos com as Freguesias do Concelho. As 

Grandes Opções do Plano prevêem um montante global de 4.470.558,00€ (Quatro 

milhões, quatrocentos e setenta mil, quinhentos e cinquenta e oito euros. Disse que o 

Plano Plurianual de Investimentos prevê um montante de 3.314.862,00€ (Três 

milhões, trezentos e catorze mil, oitocentos e sessenta e dois euros) e as Actividades 

Mais Relevantes um montante de 1.155.696,00€ (Um milhão, cento e cinquenta e 

cinco mil, seiscentos e noventa e seis euros), sendo 1.147.696,00€ (Um milhão, cento 

e quarenta e sete mil, seiscentos e noventa e seis euros) de capital e 8.000,00€ (Oito 

mil euros) de correntes.------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Posto á discussão foi o Senhor Presidente da Câmara questionado pelo membro 

Juvelino Gabriel da Silva Reis, sobre uma verba de 28.555,00€, inscrita para a Escola 

das Manadas.-------------------------------------------------------------------------------------------------

-- Em resposta o Senhor Presidente esclareceu que essa verba se destinava ao 

pagamento do Projecto Técnico encomendado para a nova Escola das Manadas, e 

que embora a obra já não fosse para executar, o Projecto teria que ser pago.------------- 

----- Pelo membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira foi o Senhor Presidente 

questionado sobre algumas verbas referentes à captação de água e reservatórios, 

dizendo ainda que, na sua opinião havia um grande desfasamento entre as verbas 

inscritas destinadas a Instituições culturais e instituições desportivas, já que haviam 

muito mais Instituições culturais no Concelho que Instituições desportivas.----------------- 

----- Em resposta, o Senhor Presidente disse que este desfasamento se devia ao 

apoio concedido á participação de uma equipa na Série Açores, mas que era intenção 

da Câmara corrigir essa situação no futuro.---------------------------------------------------------- 

----- Posto este ponto á votação, foi o mesmo aprovado por maioria com 11 (onze) 

votos a favor do Grupo Municipal do P.S.D. e do membro do P.P., Abel Jorge Igrejas 

Moreira, 1 (uma) abstenção do membro do P.P., Luís Virgílio de Sousa da Silveira e 9 

(nove) votos contra do Grupo Municipal do P.S.---------------------------------------------------- 
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----- Em relação ao ponto 4 da Ordem de Trabalhos, Aprovação da Proposta de 

Orçamento da Receita e Despesa para o Ano de 2007, o Senhor Presidente da 

Câmara teceu algumas consideração sobre este documento, pedindo à mesa para 

que o seu assessor, José Júlio Maciel Rodrigues, explicasse em pormenor o 

documento em causa, o que foi autorizado.----------------------------------------------------------

------ No uso da palavra este disse que o Orçamento importava tanto na Receita como 

na Despesa, no montante de 7.911.362,00€ (Sete milhões, novecentos e onze mil, 

trezentos e sessenta e dois euros), sendo a Receita corrente no valor de 

3.448.804,00€ (Três milhões, quatrocentos e quarenta e oito mil, oitocentos e quatro 

euros), e de Receita de capital o montante de 4.462.558,00€ (Quatro milhões, 

quatrocentos e sessenta e dois mil, quinhentos e cinquenta e oito euros). Disse ainda 

que no Capitulo das Despesas estas estavam divididas em Despesas correntes com o 

montante de 3.448.804,00€ (Três milhões, quatrocentos e quarenta e oito mil, 

oitocentos e quatro euros) e Despesas de capital com a verba de 4.462.558,00€ 

(Quatro milhões, quatrocentos e sessenta e dois mil, quinhentos e cinquenta e oito 

euros).----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

----- Depois destas explicações, foi este documento posto à votação, tendo sido 

aprovado por maioria com 12 (doze) votos a favor dos Grupos Municipais do P.S.D. e 

P.P. e 9 (nove) votos contra do Grupo Municipal do P.S.----------------------------------------- 

----- Iniciada a discussão do ponto cinco da Ordem de trabalhos, Reapreciação do 

pedido de classificação  como “Espécie de Interesse Municipal” de um exemplar de 

Sobreiro, o membro Fátima de Lourdes Bettencourt Amarante informou a Mesa de que 

não iria participar na discussão e votação deste ponto, uma vez que estavam em 

causa interesses de um seu familiar. O membro Abel Jorge Igrejas Moreira, na 

qualidade de líder do Grupo Municipal do P.P., fez uma declaração de voto dizendo 

que embora se tratasse de um exemplar com algum interesse, o seu Grupo iria votar 

contra pelo facto de a classificação prejudicar terceiros em função da actual Lei 

vigente. Os lideres dos outros Grupos Municipais, Honorato Manuel Bettencourt da 

Silveira e Virgínio Manuel Fonseca da Silveira, também usaram da palavra  tendo 

comungado da mesma opinião.-------------------------------------------------------------------------- 
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----- Posto á votação, este ponto foi reprovado por maioria. Com 19 (dezanove) votos 

contra e 1 (uma) abstenção, do membro António Oldemiro das Neves Pedroso.---------- 

----- O ponto seis da Ordem de trabalhos, Autorização da Assembleia para a 

celebração de Protocolos de Cooperação entre o Município e as Juntas de Freguesia 

do Concelho para o ano 2007, foi apresentado pelo Senhor Presidente do Executivo.-- 

------ Posto á votação foi o mesmo aprovado por unanimidade.-------------------------------- 

- ----- Iniciada a discussão do ponto sete da Ordem de trabalhos,  Proposta de venda 

de um terreno ao Grupo Desportivo Velense, o membro João Manuel Estrela Maciel 

manifestou-se favorável a que o terreno fosse cedido de forma gratuita e não vendido, 

o membro Abel Jorge Igrejas Moreira, disse que em sua opinião deveria ser vendido a 

um preço baixo um terreno junto ao “Municipal das Velas”, o membro Honorato 

Manuel Bettencourt da Silveira também se manifestou favorável à venda por um preço 

acessível.------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

----- Posto à votação foi esta proposta aprovada por maioria com 18 (dezoito votos a 

favor), 2 (duas) abstenções dos membros João Manuel Estrela Maciel e Maria 

Adelaide Ferreira da Silveira, e 1 (um) voto contra do membro Paula Maria Bettencourt 

Sequeira Amarante.----------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Encerrado o período da Ordem de trabalhos, deu-se inicio ao período reservado à 

intervenção do público.-------------------------------------------------------------------------------------

----------------- Deram entrada na Mesa três inscrições pelos munícipes, Manuel Pereira 

dos Santos, Albano Octávio de Melo Maciel e António de Mendonça Bettencourt.-------- 

--------- No uso da palavra o Munícipe Manuel Pereira dos Santos pronunciou-se sobre 

o ponto cinco da Ordem de trabalhos, regozijando-se pelo facto de inicialmente a 

Câmara se ter manifestado favorável à classificação do sobreiro, regozijou-se também 

pelo “trabalho de casa” dos líderes dos Grupos Municipais e pelo facto de não 

quererem prejudicar terceiros, terminando dizendo que esperava que os mesmos 

aquando da visita ao local tivessem apreciado uma pocilga existente no terreno ao 

lado.------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ O Munícipe Albano Octávio de Melo Maciel agradeceu a forma como esta 

Assembleia o tem recebido nas suas sessões e desejou Boas Festas a todos os 

presentes.-----------------------------------------------------------------------------------------------------
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------- O Munícipe António de Mendonça Bettencourt agradeceu  a forma rápida e 

positiva dada por esta Assembleia à solicitação do Grupo Desportivo Velense.-----------  

------ Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Mesa deu por encerrada a 

sessão da qual se lavrou a presente acta que, com a concordância de todos, é 

aprovada em minuta e assinada por mim Manuel Fernandes Lopes Ávila, 1º Secretário 

e pelo Senhor Presidente, José Gaspar Amaral Pereira. ---------------------------------------- 
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